
國家教育研究院電子報第 103 期 2015-01-05 出版 
 

10 
 

一位令人敬佩的長官─歡送潘文忠副院長感言 

【文／課程及教學研究中心副研究員 王浩博】 

  在個人三十五年多的公職生涯中，歷經很多位好的長官，潘副院長尤其是個人特別敬佩與欣賞的少數幾位長官之一。 

  與潘副院長結緣大概是在七、八年前左右，當時國教院尚處於籌備處階段，有一天課程及教學研究組的研究同仁，突

然接到教育部國教司司長的邀請，要我們到部裡去座談，因此我們就在洪若烈組長的帶領下，一行人來到了教育部國教

司的會議室，見到了時為司長的潘文忠先生。原來司長有一個想法，當時九年一貫課程綱要雖然才施行不久，但過去的課

程標準或綱要之研擬修訂，往往都是臨時起意，時間匆匆也都沒有研究做基礎，因而司長認為我們當時就應該開始為下

一波的課程綱要做準備，他希望我們能夠開始啟動一個八到十年的基礎性研究計畫，一方面檢討九年一貫課程綱要的實

施成效，一方面策畫研擬下一波的課程綱要（當時尚不知要實施十二年國教）。於是乎，從民國 97 年開始，一個為期八

年的課程綱要基礎性研究就此展開。 

  這就是我特別敬佩與欣賞的潘副院長的特質之一：很有前瞻性，尤其做為一個文官，這種特質是很難得的。除了這個

特質之外，潘副還有幾個令人敬佩的特質，其中之一就是實踐性，他不是只有想法而已，他會立即將之付諸行動，而且認

真務實地去找適當的人擬訂恰當的策略去實踐。我想凡是曾經和潘副一起工作的人，都有這種體驗，和他一起討論，都一

定要有一個結果才告一個段落。而且，他都是有準備而來的，他會事先都把相關的資料閱讀過，了解問題的核心。也許有

人看到這裡，會想說那在這樣的人下面做事會不會很累呢？我必須說是有點累。但你看到他以身作則的認真負責，你不

由得也會跟著認真負責起來，而且潘副的為人十分誠懇親切，沒有官架子，對部屬隨時付出關懷，也會時時地聽取意見檢

討自己……，這些都是令我敬佩與欣賞的人格特質。 

  這樣一位好的長官，如今要離開我們到臺中去擔任副市長，我們雖然覺得有點不捨，但另一方面也要為臺中市市民

高興，臺中市市民有福了。個人倒是希望潘副在服務地方數年，更加了解基層民眾的心聲與需求後，能夠再回到中央貢獻

長才，那全國的民眾就有福了。 
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